



MANUEL DOMÍNGUEZ MIRANDA – *UNIVERSITAS PHILOSOPHICA*

FRANCISCO SIERRA GUTIÉRREZ
Pontificia Universidad Javeriana
fsierra@javeriana.edu.co

LA INICIATIVA DE CREAR *Universitas Philosophica* parte del Dr. Manuel Domínguez Miranda, y de su propuesta y discusión en el Comité de re-estructuración de la Facultad de Filosofía, como Facultad nueva y distinta de la antigua Facultad de Filosofía y Letras, bajo la decanatura del P. Jaime Hoyos V., S.J. Este comité de re-estructuración, conformado por el P. Jaime Hoyos, S.J., el P. Fabio Ramírez, S.J., y los profesores Manuel Domínguez, Jaime Rubio, y Francisco Sierra, se reunió durante los meses de septiembre y octubre de 1982, y sus actas se avalaron como equivalentes a las del Consejo de Facultad, mientras se constituía oficialmente este último.

Tras deliberar sobre la conveniencia de mantener una sola revista, la ya fundada doce años antes por el mismo ‘Manolo’, en la anterior Facultad de Filosofía y Letras: *Universitas Humanistica*, ambas partes, la reestructurada Facultad de Filosofía y la nueva Facultad de Ciencias Sociales, convinieron en que cada una tuviera su propia revista, y decidieron que Ciencias Sociales asumiera *Universitas Humanistica*, y Filosofía crease la suya, para la que ‘Manolo’ propuso el nombre de *Universitas Philosophica*. El Rector, P. Roberto Caro, S.J., aprobó y respaldó la propuesta, según oficio de Rectoría 0401 del 29 de septiembre de 1982. La aprobación definitiva de la revista la hizo el comité de re-estructuración de la Facultad, según consta en el acta N° 1 del 11 de marzo de 1983.

El Dr. Domínguez fue, así, el fundador de *Universitas Philosophica*. El primer número aparece en septiembre de 1983, y en este funge ‘Manolo’ como Di-

rector y Editor, y como miembros del Consejo de Redacción: El P. Jaime Hoyos V., S.J., y los profesores: Carlos Gaitán Riveros, Jaime Rubio Angulo y Rafael Torrado; y, como asistente editorial, Fadia Kattah Beainy. La revista fue impresa en la universidad, y su distribución y ventas estuvo a cargo de Ediciones Cruz del Sur de Bogotá. Por ese entonces, la revista incluía pautas de publicidad empresarial. La estructuración del Consejo de Redacción, y las políticas de dirección y edición fueron aprobadas de manera más definitiva en marzo de 1984. Para el logo (un búho que se levanta sobre el globo terráqueo), se hizo un concurso estudiantil, pero no hay memoria fiel de quién fue su ganador. El logo actual, registrado y patentado (el del nombre como tal de *Universitas Philosophica*), fue elaborado por el famoso diseñador colombiano Dicken Castro, y aparece desde 1993, año 11, número 21. El Dr. Manuel Domínguez Miranda fue Director y Editor de *Universitas Philosophica* desde 1983 hasta el 2000: 17 años, y 35 números; algunos de ellos números dobles para ajustarse al tiempo de publicación.

Con el fin de destacar los visionarios y acertados derroteros que ‘Manolo’ le fijó a la revista, desde su fundación, leo y transcribo la Presentación que él hizo del primer número, en 1983:

Al presentar hoy a la comunidad cultural de Colombia y, en general, al público de habla española el primer número de una nueva revista universitaria de Filosofía, somos conscientes de las múltiples dificultades a que nos enfrentamos y del arduo camino que hemos de recorrer hasta alcanzar el respaldo y la estimación de un grupo amplio y estable de lectores. Porque, con esta revista, aspiramos no solo a editar regularmente un cierto número de trabajos filosóficos sino a ser leídos y a prestar un servicio efectivo a aquellas personas que, de alguna manera, se interesan en esta forma peculiar del pensamiento humano que es la Filosofía.

Publicamos esta revista de Filosofía porque creemos en el trabajo que se lleva a cabo en nuestra Facultad. Trabajo que, en modo alguno, se reduce a transmitir contenidos filosóficos sino que intenta pensar, desde la tradición, nuestra realidad presente. Pensar que se lleva a cabo en un diálogo abierto a todas las formas y corrientes de la actividad espiritual del hombre. Esta revista brota como expresión y reafirmación de la vitalidad de un grupo humano que cree en la Filosofía como esfuerzo ininterrumpido para aclimatar el diálogo entre todos los hombres.

Queremos que esta revista cumpla ante todo las funciones de vehículo para el diálogo y de nexos entre nuestra Facultad y todas las personas que en este país y en todos los países de habla hispana, se dedican al trabajo filosófico. Con este fin hemos destinado un amplio espacio de la revista a reseñas, tanto bibliográficas como de eventos filosóficos, y hemos establecido mecanismos para recoger de todas las entidades y personas dedicadas a este quehacer la información que ellas estén interesadas en difundir.

Aunque entre los fines de nuestra revista está el de servir a los profesores de la Facultad como instrumento para la difusión de sus trabajos y constituir un estímulo a la productividad teórica de todos los miembros de la Facultad, en virtud de nuestra prioritaria voluntad de comunicación y de diálogo, abrimos las páginas de esta publicación a nuestros egresados y a cualesquiera otros cultivadores de la Filosofía que deseen enviarnos sus colaboraciones. El nombre que hemos elegido para nuestra Revista -*Universitas Philosophica*- declara su actitud receptiva, abierta a todas las tendencias del filosofar sin que excluya o privilegie, por principio, a alguna de ellas.

Universitas Philosophica es también consciente de su carácter universitario, es decir, de su ubicación en un conjunto interdisciplinario al que ella quiere servir tratando de aclarar horizontes comunes y de precisar y fortalecer los elementos que hacen posible la comunicación y la integración de los saberes. Porque estamos convencidos de que solo en un horizonte filosófico es posible la teoría y la práctica de una verdadera interdisciplinariedad y de que sin el diálogo con las ciencias resulta estéril el trabajo filosófico, queremos hacer un llamado explícito a los científicos de la Universidad para que expresen sus pensamientos e inquietudes metacientíficos a través de esta revista.

Con *Universitas Philosophica*, la Universidad Javeriana, cultivadora de un amplio número de disciplinas, añade a su ya larga serie de publicaciones científicas especializadas, la palabra específicamente filosófica, aspiración permanente a la universalidad.

Deseo retomar, además, de la Presentación del No. 2, Año 1, mayo de 1984, p. 4, cómo 'Manolo' pone de presente a los lectores la importancia de la estructura de la revista, y destaca la sección "Papeles de Seminario":

Las secciones de este número: Artículos – Papeles de seminario – Reseñas bibliográficas y de eventos filosóficos nacionales e internacionales – Nuestra facultad (o, VIDA DE LA FACULTAD, más adelante).

Papeles de seminario: la importancia que se le da en la facultad a este método de formación, con especial énfasis desde el quinto semestre, que facilita al estudiante la apropiación de la problemática filosófica de la tradición y de sus conceptos y categorías en que se articula. Bajo las dos modalidades de análisis de un texto y actualización de la problemática que este encierra, y como planteamiento de un problema que aboca necesariamente al estudio de determinados textos.

Otro tanto debo hacer con la Presentación del N°3, Año 2, diciembre de 1984, para resaltar la acogida que 'Manolo' le brinda a las colaboraciones de distintos países, desde la Dirección y Edición de la revista:

[L]a intención fundamental de esta revista (...) pretende no solo ser un instrumento para la difusión del trabajo de los profesores en esta facultad sino constituirse, además, en un espacio abierto para el diálogo filosófico entre las personas de habla hispana que se dedican, desde diversas perspectivas de interés, al quehacer filosófico, hemos querido dedicar la mitad de los artículos del presente número colaboraciones de personas que en otros países o al menos en ámbitos universitarios distintos de esta Facultad, se ocupan de la filosofía.

Asimismo, quiero destacar del último número que 'Manolo' dirigió y editó, número doble 34 y 35, Año 17, junio-diciembre de 2000, el muy positivo balance que él hace de la revista:

Universitas Philosophica, consciente y voluntariamente ligada a todas las actividades de una comunidad académica, que se orienta no solo a la investigación y a la proyección de la filosofía sino también -y, muy marcadamente- a la formación en filosofía, ha tratado, a lo largo de sus 17 años de vida, de atender no sólo a la temática, los enfoques y la calidad de los contenidos filosóficos que en ella se publican, sino también -y, con especial cuidado- a los modos en que desde sus páginas se intenta hacer una filosofía abierta a la realidad mundial, consciente de su tradición, en lengua española y con acento latinoamericano. A las puertas de un nuevo siglo -en el que se prevén, en un plazo más bien corto, cambios muy profundos en todas las modalidades del quehacer filosófico-, esta revista tiene la fortuna de poder contar con la capacidad creativa de nuevas generaciones que saben descubrir dinámicas de futuro en las soleras del pasado.

Y, ahora, concluyo esta serie de valiosas menciones textuales, con la NOTA DEL (nuevo) DIRECTOR, el P. Vicente Durán Casas, S.J., y siendo editor el Prof.

Alfonso Flórez Flórez, que escribió al Dr. Manuel Domínguez Miranda, en junio de 1981 (*Universitas Philosophica* No. 36, año 18), para agradecer, reconocer y dedicar a ‘Manolo’ esta nueva edición de la revista:

El número 36 de *Universitas Philosophica*, que el lector tiene entre sus manos, posee una característica que lo distingue de todos los números anteriores, y que para nosotros está llena de nostalgia y buenos recuerdos. Luego de haber sido declarado Profesor Emérito de la Pontificia Universidad Javeriana, el Profesor Manuel Domínguez Miranda le ha devuelto a la Facultad de Filosofía, de la que ha sido profesor por más de treinta años y Decano en dos oportunidades, la Dirección de una revista en plena madurez y mayoría de edad, con treinta y cinco interesantes números en los que se encuentran cerca de 120 artículos bien escogidos y cuidadosamente editados, además de las tradicionales secciones de Reseñas, Eventos Filosóficos y Vida de la Facultad.

Además de haber sido el alma editorial de *Universitas Philosophica*, y gracias precisamente a su oportuna y siempre atenta dirección editorial, ‘Manolo’ hizo de nuestra revista una verdadera escuela y laboratorio de la escritura filosófica. Desde cuando en septiembre de 1983 apareció el primer número de la revista, la implacable dirección editorial del Profesor Manuel Domínguez Miranda fue la garantía de esa perseverancia y calidad académica que la han acompañado en estos 18 ininterrumpidos años. Nos cuesta trabajo imaginarnos el futuro de *Universitas Philosophica* sin la presencia, asesoría y el consejo de su experimentado Fundador, Director y Editor. Fue mucho lo que aprendimos de su constancia y mucho lo que tendremos todavía que aprender de su generosa dedicación a la promoción de la escritura filosófica.

Con respeto y agradecimiento por lo mucho que le debemos, le dedicamos a Manuel Domínguez Miranda este número 36 de la Revista que él mismo fundó, dirigió y editó con acierto y abnegación durante tantos años.

Hoy, *Universitas Philosophica* se mantiene viva, fortalecida y dinámicamente abierta a las distintas creaciones y transformaciones de la empresa filosófica en el país y en el mundo, así como muy fiel a los acertados derroteros propuestos por su fundador ‘Manolo’. *Universitas Philosophica* ha sido y seguirá siendo un hecho concreto que avala significativamente el quehacer de nuestra Facultad y, también, el de la Pontificia Universidad Javeriana, en todos sus procesos de acreditación.

Universitas Philosophica se halla hoy debidamente registrada y posicionada en los índices hemerográficos más importantes en Hispanoamérica; se encuentra

en la Categoría A2 en la base nacional de Publindex Colciencias. También, *Universitas Philosophica* se halla presente en *Open Journal System*, y sus artículos se registran con el *Digital Object Identifier* (doi), siendo así accesible a todo el público lector global *on-line*.

El mejor homenaje a la memoria de ‘Manolo’, desde esta, su publicación, es constatar cómo hoy, la semilla sembrada por él, y cuyo árbol cuidó por 17 años, sigue dando vigorosos frutos 33 años después con sus 66 números en circulación. *Universitas Philosophica* atesora hoy el esfuerzo de otros de sus directores y asistentes editoriales muy eficientes (todos ellos afortunados discípulos, en mayor o menor medida, de ‘Manolo’), así como el de las personas que conforman sus comités editorial y científico que laboran en renombradas instituciones nacionales e internacionales, y de árbitros internos y externos muy cualificados. Pero, no menos, *Universitas Philosophica* se honra de seguir recibiendo, acogiendo y editando las numerosas colaboraciones de filósofas y filósofos de nuestro país y del exterior, así como de poder contar con un creciente número de lectores.

Una vez más, con las palabras de ‘Manolo’, esperamos seguir teniendo “la fortuna de poder contar con la capacidad creativa de nuevas generaciones que saben descubrir dinámicas de futuro en las soleras del pasado”.

Muchas gracias.